

## Introduction

« *Le pas le plus difficile dans l'étude du langage est le premier* ».

Bloomfield<sup>1</sup>

En découvrant le monde de la linguistique, l'étudiant doit prendre acte des éléments *infra* qui jalonnent l'intégralité du document mis à sa disposition :

- La linguistique est une discipline relativement récente.
- Le terme *linguistique* a été créé au début du XIX<sup>e</sup> siècle.
- Aujourd'hui, ce terme désigne les travaux sur les langues et le langage réalisés depuis le XX<sup>e</sup> siècle à ce jour, ainsi qu'une partie de ceux qui ont été produits au XIX<sup>e</sup> siècle, car la linguistique n'a cherché à s'affirmer en tant que discipline scientifique qu'à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, avec le développement de la grammaire comparée.
- Le nom de **Ferdinand de Saussure** représente un tournant décisif dans les préoccupations relatives au langage, parce que contrairement à ses prédécesseurs, il ne se satisfaisait plus des approches comparative et historique pratiquées au XIX<sup>e</sup> siècle. En proposant de saisir la nature du langage de façon théorique, sa réflexion a inspiré et nourri toute la pensée linguistique du XX<sup>e</sup> siècle.

Pour donner un aperçu des étapes qu'a traversées, par le passé, la construction de l'étude des langues et du langage avant de s'affirmer en tant que science, nous présenterons les principales tendances dont l'enchaînement constitue l'histoire de la linguistique moderne. Celles-ci sont constituées des disciplines suivantes :

- la grammaire (pédagogique et générale),
- la philologie,
- la grammaire comparée,
- la linguistique historique.

---

<sup>1</sup> Bloomfield cité par Paveau & Sarfati (2003 : 4).

S'en suivra alors l'avènement saussurien qui, notamment avec ses trois distinctions fondatrices : langue/parole, signifiant/signifié, synchronie/diachronie, marquera le point de départ de la linguistique dite « générale », moderne et scientifique.